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- В 2006 году я обратился в сельхозуправ-
ление нашего района с просьбой оказать по-
мощь в получении кредита на развитие своего 
небольшого фермерского хозяйства, - с долей 
недоумения рассказывает Михаил, - мне было 
предложено оформить начинание в индиви-
дуальное крестьянско-фермерское хозяйство, 
по словам специалистов сельхозуправления, 
только после этого я мог воспользоваться воз-
можностью кредитования. 

Имея серьезный настрой и реальные планы 
на развитие, Михаил Дружинин оформился как 
руководитель фермерского хозяйства, встал на 
учет в налоговой службе, в отделении пенсион-
ного фонда. Собрал пакет необходимой доку-
ментации и снова обратился за необходимым 
на начальной стадии становления кредитом. 
Каким же было его негодование, когда и в этом 
случае ему отказали.

- Более двух лет существовало моё индиви-
дуальное крестьянско-фермерское хозяйство. 
Единственное, что я получил от оформления 
– это постоянное посещение кабинетов налого-
вой и пенсионной службы для осуществления 
необходимых отчислений. Кредита же я так 
и не дождался, объяснение я получил самое 
простое – дохода ваше хозяйство пока не при-
носит, соответственно, кредит вам выдать мы 
не можем, нет необходимого залога. А зачем 
мне нужен будет кредит, - с явным непонима-
нием делится Михаил, - когда я буду получать 
доход?! Денежная поддержка мне была необ-
ходима именно на начальном этапе, а начинал 
я действительно с нуля.

В прошлом году Михаилу Дружинину пореко-
мендовали ликвидировать фермерское хозяй-
ство и зарегистрировать своих коров, которых 
на тот момент было уже около 20 голов, в под-
собное личное хозяйство, оказалось, что под 

подсобное хозяйство кредит взять проще, но и 
тут никакого кредитования молодой фермер не 
дождался.

- Единственным плюсом такого переоформ-
ления стало то, что я избавился от необходи-
мости постоянно отчитываться в налоговых и 
пенсионных службах, - говорит Михаил, - сегод-
ня я работаю только на себя.

Однако и работая на себя, развернуться не 
так просто. Во-первых, нет единой системы 
сбыта, где мясо могло бы проходить всю необ-
ходимую проверку и приниматься по нормаль-
ной цене. Во-вторых, чтобы разместить даже 
небольшое стадо, необходимо иметь нормаль-
ный земельный участок, где есть возможность 
поставить и стайки, и хранилища для кормов. 
Сейчас всё хозяйство Михаила Дружинина, а 
это двенадцать голов молодняка и восемь го-
лов крупных бычков, располагается на одном из 
островов на реке Селенга в трех километрах от 
Мостовки. Там же Михаил косит сено для сво-
их крупнорогатых питомцев, при этом в любой 
момент его могут попросить удалиться с осво-
енной территории.  Покосы и участок, где ведет 
своё хозяйство Михаил, когда-то принадлежали 
Мостовскому колхозу, потом паи были розданы 
бывшим работникам развалившегося колхоза, 
но и они, выкосив траву в первый год, броси-
ли это нелегкое дело. Вывозить сено с острова 
оказалось крайне проблематично. 

- За последние два года, - рассказывает Ми-
хаил, - я немного укрепился, огородил сенники, 
построил небольшую стайку для телят. В про-
шлом году купил даже одного племенного быка, 
но весной блуждающий в окрестностях медведь 
задрал именно этого белоголового быка. Пока 
же я покупаю маленьких телят, ухаживаю за 
ними, ну а когда они набирают достаточный вес, 
забиваю на мясо и продаю в частном поряд-

ке. Хотел в своё время взять в кредит трактор, 
опять уперся в стену, вроде хозяйство есть, нет 
оформленной земли – кредит не дали.  

Сегодня Михаил Дружинин не теряет надеж-
ды и, как может, поднимает своё небольшое 
хозяйство. Обеспечивает недорогим и экологи-
чески чистым мясом соседей, знакомых,  - в об-
щем, не опускает рук и трудится от зари до зари. 
Единственное, что ему сегодня нужно – это за-
конные права на используемые земли, работу в 
этом направлении он уже ведет, но и здесь ему 
хотелось бы получить более щадящие условия.

- Никакой поддержки от государства я уже не 
жду, хотелось бы чтобы просто не создавали до-
полнительных барьеров, таких, например, как 
единые специализированные скотобойни, где 
мы обязаны будем забивать свой скот. Сколько 
это будет стоить и как вообще будет выглядеть, 
сейчас никто не знает, да и будет ли в районе 
такая скотобойня, а то, чего доброго, придется 
возить бычков на бойню  за десятки километров, 
а это опять дополнительные расходы…

Наша страна всегда была преимуществен-
но аграрной, великие просторы позволяли 
сеять десятки тысяч гектаров хлеба, огром-
ные сенокосные угодья давали богатый уро-
жай кормов, а корова, хоть и не священное 
для нас животное, всегда была кормилицей 
на Руси. Сегодня вроде земля та же, да и 
люди есть такие, которые умеют и хотят на 
ней работать, вот только поднять сельское 
хозяйство с колен никак не удается. Видимо 
барыши с бразильской говядины, поступа-
ющие в карманы торгашей, гораздо важнее 
здоровья и продовольственной безопасно-
сти нации.   

Олег ДАНИЛОВ
 

О  сельском  хозяйстве 
замолвите  слово

КВАРТИРНЫЕ СТРАСТИ: ВЫСЕЛИТЬ… БЕЗ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЖИЛЬЯ?

- Комментировать сейчас что-
либо преждевременно, - отве-
тил Владимир Ильич, - так как 
данное дело находится на рас-
смотрении в суде. И только суд 
вынесет окончательное реше-
ние. Одно могу сказать: преж-
няя администрация поселения 
предоставила жилье гражданке 
Алмазовой с нарушением за-
кона и фактически выходит, что 
она заселилась в квартиру са-
мовольно.

Действительно ли самоволь-
но?

Вот что рассказывает по 
этому поводу Лариса Викто-
ровна Алмазова.

    - В начале двухтысячных 
годов мы с семьей проживали 

в поселке Золотой Ключ. Муж 
умер в 2002 году, я осталась 
одна с тремя ребятишками. Об-
ращалась к президенту Потапо-
ву с письмом о предоставлении 
жилья хотя бы в Турке, т.к. ра-
боты в Золотом Ключе не было. 
Сначала шли отписки на Тур-
кинское поселение, но вопрос 
не решался. А в 2004 году пере-
бралась с детьми в Турунтаево, 
сняла квартиру, устроилась на 
работу в регистратуру поли-
клиники центральной районной 
больницы.

12 мая 2004 года в район-
ном доме культуры проходила 
встреча жителей района с пре-
зидентом республики Л.В. По-
таповым.

Я снова подала заявление 
президенту со своей пробле-
мой. Моя заявка была приня-
та, и президент озвучил, что 
данный вопрос будет решен из 
расчета 50 на 50, т.е. половину 
стоимости квартиры оплатит 
республика, половину - район.

Но обещанное, как говорится, 
можно долго ждать. А тут воз-
никла проблема со съемным 
жильем. Хозяин домика вы-
ставил его на продажу. Я же с 
детьми фактически оставалась 
без крыши над головой. Снова 
обратилась в районную ад-
министрацию. Глава района 
Ю.В. Баев обещал что-нибудь 
подыскать. Буквально несколь-
ко дней спустя меня вызвали 
в Турунтаевскую сельскую ад-
министрацию и предложили 
осмотреть предлагаемое жи-
лье в первом квартале, сразу 
предупредив, что квартира раз-
бита и разграблена. Если в ней 
жить, то надо приложить руки. 

Квартира, действительно, вы-
глядела ужасно: батарей ото-
пления не было, стекол в окнах 
не было, ванна стояла на кир-
пичах и вдобавок ко всему вода 
отключена.

Все лето я  занималась ре-
монтом, готовила квартиру к 
зиме. Естественно, ремонт вы-
лился в приличную сумму.

Администрация поселения 4 
июня 2004 года подготовила 
распоряжение о том, что в свя-
зи с безвыходным положением 
заселить Алмазову в кварти-
ру, признанную бесхозной. Я с 
распоряжением ознакомилась, 
расписалась. С тех пор я и живу 
в данной квартире. Год назад 
взяла опекунство еще над од-
ним ребенком.

Так что сегодня Лариса Викто-
ровна одна «тянет» четверых 
детей. И при этом над ней на-
висла угроза остаться без кры-
ши над  головой, хотя у нее есть 
ордер и она прописана в этой 

квартире. Теперь, спустя пять 
лет, обнаружились наследники 
на квартиру, которые в судеб-
ном порядке восстанавлива-
ют свои права на наследство. 
Прежний хозяин, гражданин Р. 
скончался, а наследники, по-
считав, что он давно продал 
свою квартиру, не предъявляли 
свои права на наследство.

В июле прошлого года состоя-
лось первое заседание суда, на 
котором стороны пришли к ми-
ровому соглашению: Алмазова 
проживает в квартире полгода, 
и за это время власти реша-
ют вопрос о предоставлении 
ей жилья. Но кто теперь и что 
представит? Прежняя власть 
поселения переизбрана, ны-
нешняя власть за действия 
предшественника не отвечает. 
Да и районная власть жилищ-
ным фондом не располагает. И 
в результате многодетная мать 
оказалась заложником непро-
думанных решений прежнего 

руководства Турунтаевской 
сельской администрации.

И поэтому Лариса Алмазо-
ва вынуждена сегодня об-
ращаться на телевидение, 
пишет на интернет-блог пре-
зидента России Д.А. Медве-
дева и в передачу «Пусть го-
ворят».

Работая в поликлинике, Ла-
риса Викторовна не может 
рассчитывать на получение 
жилья и там, если не считать 
общежития, которое подго-
товлено на случай приезда 
врачей, которых сегодня не 
хватает.

Да и ведомственное жилье 
есть ведомственное: сегод-
ня ты работаешь, а завтра 
уволился, и тебя попросили 
освободить жилплощадь. Так 
что этот вариант при любом 
раскладе не подходит. Оста-
ется только ждать: что же ре-
шит суд?

Недавно по республиканскому телевидению прошёл сюжет, 
в котором рассказывалось о том, что Турунтаевская админи-
страция выселяет из квартиры многодетную семью Алмазо-
вой. Эта тема заинтересовала и редакцию «Прибайкальца». 
Корреспондент П.В. КАЗЬМИН обратился за комментарием к 
главе Турунтаевского поселения В.И. ГОЛОВИНУ.

Согласно статистическим данным, объем производства сельскохозяйствен-
ной продукции упал по сравнению с периодом конца 80-х более чем в десят-
ки раз. Хотя, думаю, и без статотчетов и цифр, которые, ко всему, не всегда 
отражают реальную картину, видно, насколько сократились посевные площа-
ди, насколько уменьшилось число коров, телят, поросят и прочей живности и 
в фермерских хозяйствах, и на личных подворьях современных российских 
крестьян. 

Старшее поколение с недоумением смотрит на сегодняшнюю сельскую мо-
лодежь, подавляющее большинство которой наотрез отказывается держать на 
своем дворе какую-либо крупную живность. Однако, надо сказать, дело здесь 
не только в нежелании работать на земле или ходить за скотом, сегодня мо-
лодому человеку проще и реальнее заработать деньги профессиональной дея-
тельностью и уже потом купить домой те же молоко и мясо. 

Другой вопрос: где и у кого нам покупать необходимые продукты? Однознач-
но, каждый желает видеть у себя на столе только качественные продукты и, 
желательно, своего, местного, производителя, а не какую-нибудь заокеанскую 
отраву. Вот здесь-то как раз и возникает самый главный вопрос сегодняшнего 
агропромышленного комплекса:  ГДЕ ЖЕ ОН, МЕСТНЫЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ?

А местный производитель, как выясняется, не так далеко, он в соседней де-
ревне, может, в соседнем дворе – ему только надо немного помочь, оказать 
государственную поддержку, передать в пользование сельхоземли и сенокосы, 
которые в своё время были розданы на паи, дать кредит на развитие, умень-
шить на первых порах налогообложение. Сегодня много говорят о развитии 
АПК, много говорят о кредитах сельхозпроизводителям, но в реальных услови-
ях помочь деревне не может никто.

Комментарий специалиста
 Саган Екатерина Ильинична, заведующая от-

делом развития АПК районной администрации: 
«Кредит на развитие крестьянско-фермерского хо-
зяйства или развитие подсобного хозяйства можно 
получить в любом отделении «Россельхозбанка». 
Во-первых, желающие заняться развитием сельхоз-
предприятия могут взять кредит на покупку сельско-
хозяйственной техники, при этом техника должна 
быть только российского производителя (то есть, к 
примеру, трактор «Беларусь» вы на этот кредит уже 
приобрести не сможете).  Обеспечением предостав-
ляемого кредита является залог закупаемой за счет 
кредитных средств техники или оборудования. Для 
этого вам будет необходимо ко всем прочим доку-
ментам приложить выписку из похозяйственной кни-
ги, содержащую информацию о личном подсобном 
хозяйстве, в том числе о земельном участке; доку-
менты, свидетельствующие о согласовании проекта 
с продавцом техники или оборудования.

Другой кредит дается на развитие крестьянско-
фермерского хозяйства (предоставляемую сумму 
вы получаете на руки), и по условиям кредитования 
ежемесячный платеж должен осуществляться до 10 
числа каждого месяца. При этом заемщик должен 
иметь дополнительный доход, подтвержденный со-
ответствующими документами. В этом случае один 
из членов семьи может иметь постоянную работу, а 
другой заниматься непосредственно фермерским 
хозяйством.

В этом случае государственной политикой не 
предусмотрена кредитная помощь тем, кто не имеет 
возможности заниматься параллельно другим видом 
деятельности и иметь дополнительный доход, поэто-
му на стартовом этапе бывает сложно наладить про-
изводство». 

Михаил Дружинин родился и вырос в деревне. В Мостовке живут его 
родители, да и он сам не стал перебираться из родных мест и вместе 
с женой и сыном обосновался в родной деревне. Как и положено любому 
деревенскому парню,  всегда был дружен с сельским трудом, знал, как уха-
живать за скотом, как косить сено. Да и будучи уже взрослым, семейным 
человеком, Михаил Дружинин не стал искать для себя лучшей доли, а при-
нял твердое решение - поднимать в родном селе сельское хозяйство, а 
именно - разводить крупный рогатый скот.


